



Financiado por
la Unión Europea

¿QUÉ SE TEJE EN LA RED BOSQUENTRAMA?

Boletín mensual del Observatorio de Bosques y las Políticas Forestales



LO QUE ENCONTRARÁS EN ESTE BOLETÍN

Este informativo nace con el fin de mantener a nuestra red informada sobre las iniciativas que son parte del proyecto *Bosquentrama Observatorio de los Bosques y Políticas Forestales*.

Dado que abarcamos un extenso territorio entre las regiones de Valparaíso y Los Lagos, creemos importante que todos quienes componen esta red, estén informados sobre las acciones de las distintas organizaciones sociales que la componen.

Así será posible articular iniciativas, conocer otras experiencias y tomar consciencia de que a lo largo de 9 regiones existen diversas inquietudes en torno al manejo sustentable del bosque nativo.



SEIS MESES DE GESTIÓN TERRITORIAL

El tejido de Bosquentrama se ha ido armando con una base sólida. Diversas organizaciones se han hecho parte de esta articulación que busca sostener una **red de monitoreo de los bosques nativos que genere insumos para incidir en la política forestal vigente en nuestro país.**

Gracias al constante trabajo de los cuatro gestores territoriales que se mueven entre las regiones de Valparaíso y Los Lagos, en este medio año de trabajo la red ya está en nueve regiones, fortaleciendo relaciones e invitando a diversas OSC's a unirse a esta trama.

[Pincha aquí para leer la nota completa.](#)



TALLER DE VIVERIZACIÓN EN EL SANTUARIO EL CAÑI

El sábado 8 de junio, se hizo el **primer taller de viverización de especies nativas en el Santuario El Cañi** ubicado en Pucón, organización dedicada a la conservación del medio ambiente y pionera como área protegida en Chile. La iniciativa fue organizada por Bosquentrama y logró congregarse a más de 40 participantes interesados en la conservación de especies nativas.

Durante el taller, los asistentes aprendieron a través de la experiencia otorgada por los guías del Santuario, quienes detallaron los procesos de recolección, limpieza, escarificación y estratificación de las semillas.

[Pincha aquí para leer la nota completa.](#)



TALLER DE BOSQUES Y SEMILLAS

El lunes 22 de julio, se hizo con éxito el taller de “bosques y semillas del bosque nativo” en el sector Carimallín-Maihue de la comuna de Río Bueno. La iniciativa fue liderada por la gestora territorial de la zona sur, Yessenia Aedo.

El encuentro reunió a residentes locales que expresaron un gran interés en aprender sobre viverización y semillas de especies nativas, con el objetivo de implementar prácticas sostenibles en sus propiedades y así mejorar y potenciar su entorno.

[Pincha aquí para leer la nota completa.](#)





AVANCES EN LA GESTIÓN FORESTAL NACIONAL

Rodrigo Parés, gestor territorial de la zona centro, participó en el encuentro anual que la Red por la Superación del Modelo Forestal (RSMF) llevó a cabo en Los Ángeles.

Con el apoyo del equipo de “Pluriversos climáticos”, este encuentro permitió fortalecer los esfuerzos para transformar el modelo forestal y dejar atrás el extractivismo.

[Para leer la nota completa pincha aquí.](#)



LA IMPORTANCIA DE PARQUES URBANOS: EL CASO RETXICURA



Más de 130 personas participaron del Seminario “Experiencias y Desafíos para Parques Urbanos en la cuenca del Toltén: pensando el Parque Retxikura”, que el proyecto Bosquentrama, observatorio de los bosques y políticas forestales organizó en conjunto con la ONG Retxikura del Mallolafken y la Pontificia Universidad Católica de Chile, sede Villarrica. En un contexto global donde el resguardo de la biodiversidad se ha vuelto un foco central de emergentes modelos de planificación y desarrollo urbano, el modelo de parques urbanos ha tomado relevancia en la conservación de zonas de humedales, bosques nativos y significación cultural/espiritual en áreas urbanas, por ello la importancia y trascendencia de esta actividad.

[Para leer la nota completa pincha aquí.](#)

GOBERNANZA: DELEGACIÓN DE PRIMEROS PUEBLOS CANADIENSES COMPARTIÓ EXPERIENCIAS EN LAS REGIONES DE LOS RÍOS Y ARAUCANÍA

En un esfuerzo por promover el intercambio cultural y fortalecer los lazos de colaboración en materia de gobernanza indígena, una delegación proveniente de Canadá se reunió con líderes y comunidades Mapuche en las regiones de Los Ríos y la Araucanía.

[Para leer nota completa, pincha aquí.](#)





SANTUARIO DE LA NATURALEZA SERRANÍA EL CIPRÉS ES PARTE DE LA RED

Ubicada en la comunidad El Asiento, en San Felipe, se encuentra este Santuario de la naturaleza que corresponde a un recinto privado, perteneciente a la Comunidad Agrícola Serranía del Asiento, que decidió destinar el 60% de su superficie para fines de conservación.

Se trata de un espacio que alberga bosque nativo de Ciprés de la Cordillera (*Austrocedrus Chilensis*), especie arbórea endémica de los bosques subantárticos, una de las reliquias más antiguas del país y del planeta, con una antigüedad estimada que supera 1800 años. Específicamente en la Quebrada El Asiento, en una extensión de mil hectáreas, se conserva un relicto de 500 ejemplares de Ciprés de la Cordillera, junto a una gran biodiversidad botánica con 79 especies registradas, donde 59 son nativas y 27 endémicas.

Parte de nuestro equipo apoyó el proceso de sistematización de las reflexiones y experiencias de conservación de biodiversidad y memoria biocultural de más de 12 pueblos originarios de Latinoamérica y comunidades indígenas desde Arica a Magallanes. Entre el 9 y el 11 de septiembre se realizó este inédito encuentro a partir del cual se espera que las comunidades definan acuerdos transversales para constituir una red de conservación indígena e incidir en instancias internacionales, normativas y en el proceso de participación indígena de los reglamentos de la nueva Ley SBAP.

1ER. CONGRESO SOBRE TERRITORIOS INDÍGENAS DE CONSERVACIÓN



Opinión:

OBSERVATORIO DE BOSQUES: INCORPORANDO A LAS COMUNIDADES EN EL DEBATE SOBRE EL USO DE LOS BOSQUES

Por René Reyes, director Agrupación de Ingenieros Forestales por el Bosque Nativo

Desde ese punto de vista, el **Observatorio de los Bosques** apunta a la raíz del problema, tratando de generar “simetrías” (fortaleciendo la gobernanza de los bosques por parte de organizaciones locales) en un espacio de discusión que muestra elevados, crecientes y preocupantes niveles de asimetría.

[Pincha aquí para leer la columna completa](#)